

Archive orale
Bibliothèque interuniversitaire de la Sorbonne

René BOURREAU
**Maître de conférences en sociologie à l'université Paris 1 Panthéon-
Sorbonne à la retraite**
Lecteur à la bibliothèque de la Sorbonne depuis les années 1970

Cote : BIS_06_00027

Communication : internet immédiate

Format : audio (mp3) / vidéo (mp4)

Entretien enregistré le 4 septembre 2019

Témoignage de René BOURREAU, recueilli par Anaëlle GUERIN (BIRD) pour la Bibliothèque interuniversitaire de la Sorbonne, accompagnée de Corinne NADAL (personnel de la BIS) chargée des enregistrements audio et vidéo.

Lieu : bibliothèque de la Sorbonne, salle de formation

Durée : 1 heure et 42 minutes

Présentation du témoin

René Bourreau est né en 1939 en Loire-Atlantique, à Sainte-Marie-sur-Mer, près de Pornic. Il a grandi à la ferme et a notamment été aide familial agricole dans la ferme de ses parents. Il a aimé l'école, était investi dans la JAC (Jeunesse agricole catholique) et a suivi les cours du CERCA (Centre d'enseignement rural par correspondance d'Angers) donnés par les jésuites d'Angers. De retour de son service militaire, il a suivi une formation délivrée par le Centre de formation professionnelle et de promotion agricole. C'est à ce moment qu'il se marie et qu'est confiée, à son épouse et à lui, la direction d'une coopérative agricole polyvalente en Loire-Atlantique. Après quelques temps, il démissionne puis travaille neuf mois à l'UDAF de Loire-Atlantique. Il devient ensuite permanent à la CNFR (Confédération nationale des familles rurales), toute la famille déménageant alors sur Paris.

C'est dans le cadre de la CNFR que René Bourreau commence ses études supérieures dans les années 1970 : il décide de suivre les cours du Centre d'études sociales à l'université Paris 1 Panthéon-Sorbonne, avec son épouse. Il y valide sa licence et sa maîtrise. C'est le début d'un travail intellectuel qu'il n'arrêtera jamais, un travail rêvé inconsciemment depuis longtemps. À partir de ce moment, il commence à fréquenter le monde des bibliothèques : la bibliothèque du Centre d'études sociales et la

bibliothèque Cujas. Avec son épouse, il commence également à fréquenter la bibliothèque de la Sorbonne dans le cadre de la réalisation d'un mémoire d'histoire sur leurs deux communes d'origine sous la direction d'Emmanuel Le Roy Ladurie à l'EPHE. Au début des années 1980, il est nommé assistant. Au début de la décennie suivante, il soutient et obtient son doctorat à l'EPHE. Enfin, au milieu des années 1990, il devient maître de conférences en sociologie à l'université Paris 1 Panthéon-Sorbonne. Il se spécialise dans la sociologie du travail et dans l'ergonomie du travail. Retraité depuis 2005, René Bourreau a repris ses recherches, avec son épouse, sur l'histoire de leurs deux communes d'origine. Il s'intéresse à la monographie rurale et à l'historiographie rurale et c'est dans ce cadre qu'il fréquente toujours, au moment de l'enregistrement de son témoignage, la bibliothèque de la Sorbonne.

Contexte

Dans le cadre de la préparation du 250^e anniversaire de son ouverture au public, en décembre 2020, la Bibliothèque interuniversitaire de la Sorbonne (BIS) a mené une collecte d'archives orales afin de recueillir le témoignage de femmes et d'hommes y ayant travaillé ou y travaillant (dans le cadre de leur activité professionnelle ou en tant que lecteur). Ces archives orales participeront ainsi à la compréhension de l'histoire de la BIS. Elles seront conservées à des fins d'archivage et de recherche dans un but culturel, patrimonial et historique. Le recueil de ces témoignages a été confié à Anaëlle Guérin (Agence BIRD) et Magali Mattern (stagiaire BIS) accompagnées de Corinne Nadal (BIS), chargée des enregistrements audio et vidéo.

Résumé du témoignage

René Bourreau livre un témoignage sur la bibliothèque de la Sorbonne lié à son parcours personnel et professionnel. Il s'agit d'un parcours atypique, « hors norme », qu'il a suivi et qu'il dévoile lors de ce témoignage : issu d'un milieu rural, n'étant pas destiné à travailler dans le domaine de la recherche, il commence ses études supérieures alors qu'il a plus de 30 ans. Durant toute sa carrière, il avoue se sentir le plus souvent en décalage ou en retard.

Au sujet de la bibliothèque de la Sorbonne, il évoque ses souvenirs, sa fréquentation évolutive de cette bibliothèque en fonction de ses intérêts et de son parcours, les documents et collections consultés, ses sujets de recherche actuels, le prêt, son rapport avec le personnel, l'informatisation, la rénovation du début des années 2010 et la « nouvelle » bibliothèque de la Sorbonne revenue en Sorbonne depuis 2013.

Comme point de comparaison, René Bourreau a essentiellement fréquenté des bibliothèques parisiennes : bibliothèque du Centre d'études sociales, bibliothèque Cujas, BnF, BPI, bibliothèque de l'INRA (Institut national de la recherche agronomique) et bibliothèque de l'INHESJ (Institut national des hautes études de la sécurité et de la justice). Il est également un visiteur et lecteur assidu des Archives départementales de Loire-Atlantique. Son témoignage peut être découpé en plusieurs parties, comme suit :

- 00:00:00 – 00:10:04 : Introduction et présentation

- 00:10:04 – 00:27:07 : Ses débuts à la bibliothèque de la Sorbonne (années 1970)
- 00:27:07 – 00:37:39 : Les collections
- 00:37:39 – 00:58:58 : Le personnel – Sa fréquentation évolutive de la bibliothèque de la Sorbonne – L'informatisation
- 00:58:58 – 01:14:41 : La bibliothèque de la Sorbonne à Sainte-Barbe (2010-2013) et le retour en Sorbonne – Services aux publics et conditions de travail
- 01:14:41 – 01:26:21 : Le nom de la bibliothèque de la Sorbonne – Comparaisons – Lectorat et ambiance
- 01:26:21 – 01:42:05 : Actions culturelles – La Réserve – Le patrimoine – Conclusion

Les auteurs

René Bourreau : Docteur en sociologie, maître de conférences en sociologie à l'université Paris 1 Panthéon-Sorbonne à la retraite, chercheur en histoire et monographie rurales.

Anaëlle Guérin : Née en 1992 à Montaignu (85). Historienne de formation, elle découvre plus amplement les archives orales grâce à Florence Descamps, maître de conférences à l'EPHE, lors de son master 2 professionnel Histoire et Gestion du patrimoine culturel à l'université Paris 1 Panthéon-Sorbonne. Depuis, elle se consacre aux archives orales et réalise plusieurs collectes de témoignages. En 2016, elle reprend l'agence BIRD, spécialisée dans la collecte, la gestion et la valorisation des archives orales. www.bird-agence.com

Corinne Nadal : Née en 1971 à Paris. Elle a intégré la bibliothèque de la Sorbonne en 2007 en tant que magasinier. Elle réalise ses activités mineures à la mission communication de la BIS et est en charge des enregistrements audio et vidéo de la collecte d'archives orales.

Mots clés

Bibliothèque de la Sorbonne – bibliothèque – sociologie – sociologie et ergonomie du travail – monographie rurale – historiographie rurale – histoire – salles de lecture – collections – lectorat – informatisation – catalogue – rénovation des années 2010-2013 – personnel de la bibliothèque – prêt